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深读·观察

或许当下的中国居民不会立
刻觉察到，2011年关于社会管理
创新的探索正在中国大大小小的
社区之间进行，而那些家长里短
上的变化将会深刻影响基层政府
的职能和定位，进而影响每一个
中国家庭的生活。
“改革开放以前中国只有政

府，没有市场和社会；经过三十年
的改革开放，我们有了市场，但是
还没有社会。现在构建社会，我们
从基层政府开始做起。”一位青岛
市南区政府官员表示，在如何构
建现代社会的问题上，基层政府
的改革不仅在于干脆，更在于清
晰和彻底。

社区来了“副处级”站长

最近一年，曾在青岛市市南
区一街道办工作了十多年的薛洪
德发现：走在社区内，会不时遇到
与他打招呼的居民，甚至被一把
拽住，带去某个“问题”的现场。而
之前在街道办工作时，一天看不
到一个居民来访，经过辖区时也
无人认识他。

薛洪德笑着说，现在即使每
天早晨提前半个小时到
岗，也会有居民在办公
室等他，这种日子很充
实。甚至，他喜欢别人称
他薛站长，而不是街道
办的薛主任。

2010年，在市南区
政府“中心下移，固本强
基”的理念下，薛洪德以
新任湛山街道办副主任的身份被
派到辖区仰口路社区办公，成为
仰口路社区政府工作站站长。像
薛洪德这样的“副处级”站长一共
有 132 名。与他们一同“下放”的
还有街道办这一层级中 80 多项
行政服务项目的审批和办理。
“社区工作站是街道办派到

每个社区的政府派出机构，每天
负责受理社区居民六大类、80多
项行政服务需求，什么城管、绿
化、环卫、社区环境、外墙、排水管
道、综合治理、安全生产、消防、居
民调解、计划生育、失业救助、残
疾人帮扶、孤寡老人、办老年证等
等。以前都是居委会办，现在都是
我们办。”薛洪德说。

工作站这一派出机构的出
现，不但让居委会重新回归为一
个居民自治组织，同时增进了行
政服务效率。薛洪德说，到工作站
办事的社区居民，就像到街道办
一样，比如关于低保、失业救助条
件的审核，以前需要通过居委会
逐级上报，现在直接面对面就可
以解决了，省下的时间不止一两
天。
自从没有了居委会这个曾经

从事行政工作的“二传手”，市南
区平均每个社区月办结各类行政
性事务 330余件，是改革前的 1.8
倍。
“以前我们遇到什么问题定

不下来，需要到街道办请示。现在
居民有事，薛站长是街道办副主
任，第一时间就能解决。”仰口路
社区居委会主任王淑伟说。
“很多工作推进得非常快，有

一个副处级在那里，有些事情可
以当场拍板，有些工作可以更加
专业一些，而不是随便应付。”湛
山街道办副主任周倜也觉得“副
处级”下沉到基层确实让整个工
作“厚实”了很多。
仰口路居委会的王主任笑着

说，自从有了“薛站长”们，现在居
委会有时间下去服务了，现在仅
社区的文化队伍就有 21支。而同
样得到解放的还有湛山街道办。
最近，湛山街道办举行了帮助小
微企业的金企对接会，请青岛银
行、浦发银行、河北银行等金融机
构和小微企业对接，现场就联姻
了“两对儿”。

而与“软件”一同变化的，还
有整个社区中每隔几百米就能看
到的各类社区服务设施。薛站长
说，与他一同“上岗”一年多的还
有社区管理、医疗、文化三个 1000
平米的社区服务中心。
薛站长带着记者走进“他的”

服务站——— 仰口路社区服务中
心，劳保、综治、计生等六个窗口
后分别是正在办事的工作人员，

像个小“超市”。如今，市南区像这
样的行政服务“超市”就有 48个。

“没想到，全部业主

都出来投票了”

“咱们自己的事，咱们自己
做，咱们是自己管理自己。”
每当仰口路社区居民遇到一

些烦心事，又无法求助政府时，居
委会主任王淑伟总会这样“理直
气壮”地安慰居民。虽然十三年间
她大多数时候在从事与社区自治
不搭边的行政工作，但她没忘记
居委会说到底还是个自治组织。

在整个湛山街道，从居民代
表大会、片区居民议事会、封闭小
区业委会，到楼院和谐促进会，几
乎每个社区都能
找到居民讨论问
题、解决问题的
自治组织。

在仰口路社
区服务中心二楼
有一间居民议事
厅。“每年有很多
居民纠纷、社区
重大事项在这里

解决，这个议事
厅就是一个见
证。”王淑伟说。

而在整个湛
山社区，除了居
民自治组织，还
有楼宇物业联
盟、爱心互助会、
律师服务协会等
行业性社会组织
20余个。王主任
说，这些协会不
是摆摆样子的，
前几天一个居民家里闹房屋纠
纷，希望通过居委会寻求法律援
助，我们就帮她联系了律师协会。
街道办的社区工作站成立以

后，王淑伟感觉到，自己的身份正
在悄然发生变化。
“工作站有了财权，我们是要

履行监督权力的。”王淑伟觉得，
“小巷总理”这个头衔现在理应让
给薛站长了，而居委会的职能已
经悄然发生变化了。在今年 7 月
国家出台的《关于加强社会创新
管理的意见》中，王淑伟通过报纸
看到一个词——— 公众参与。

在取消街道办的铜陵市，公
众参与意味着居民开听证会，对
社区内开办选矿厂一事可以投反
对票否决。“我们没有听证会，但
社区确实有这样的例子。”周倜
说，街道办前面的一块空地原本
要建设一个 4 层的老年公寓，当
初设计了四五层，“但现在呢，地
皮值钱了嘛，寸土寸金，开发商想
盖二十四五层，老百姓知道这个
事情了，坚决不同意。”
“当时开发商本打算求助街

道办，帮助协调居民的意见，但居
民还是不同意。”薛站长说，后来，
这个事情上报给区里，区长说，
“当地老百姓不同意，那就算了。”

但是这种通过居民反对就可
以推翻一个项目的例子现在仍然
稀少。“青岛市在哪块盖房子，青
岛市建委就拍板了，跟街道办，甚
至跟区政府都没关系，更不会跟
社区居民相关了。”薛站长无奈地
说，现在市南区还达不到这个程
度。
在珠海路街道海口路社区，身

兼居委会主任，同时也是小区业委
会主任的任清云说，他们在小范围
内尝试过听证，甚至“公投”。
与湛山街道开放式的老楼院

不同，海口路社区大都是高档封闭
式小区，这里不但住着社会各界精
英，还有几百名外国居民。与每天
“焦头烂额”的王淑伟不同，任清云
说，这里的居民遇到问题大都寻求
社会服务机构解决，日常的问题主
要发生在业主与物业之间。
任清云说，前一阵子，因为物

业费问题，海逸名都 488 户居民
全部出来“公投”了。
“起因是小区的物业费加电

梯费是 2 .2元/平方米，有几个业
主觉得太贵就不交物业费了，每
人拖欠了两三万块钱。而业主呼
声最高的是要求改选业主委员
会。”任清云说，“公投”以前，我们
居委会利用周末和晚上时间给每
家发选票，我们还弄了一个投票
箱，由物业、业主同时守着投票
箱，准备“公投”。“没想到，全部业
主都出来投票了。”

街道办撤是不撤？

就在安徽铜陵裁撤街道办的
改革如火如荼之时，关于是否裁
撤街道办，以及撤销街道办后大
社区如何构建的问题引发了不少
思考和争议。有文章认为，一把手
统统是公务员，社区负责人同时
担任居委会主任，居民自治的空
间又有多少？甚至一些学者认为，
新成立的社区不能等同于一个小
街道办。“这是换汤不换药。”北京
大学社会学系教授夏学銮在媒体
采访时表示。

北京石景山区的鲁谷社区，
江苏南京的淮海路社区纷纷在街
道办裁撤的探索中遇到了瓶颈。
另一方面，在杭州市郊余杭区良
渚文化村中，没有居委会、业委会
的居民依靠 26条自行制定的《村
民公约》，对小区进行自治管理。

此间，悄然探索 3 年之久的

青岛“市南模式”能否让社会基层
改革别开生面？

在社区里面，政府工作站和
居委会是什么关系？王淑伟说：
“我们是居民自治组织，他们是政
府派出机构，我们是合署分工，各
有各的工作，我们既不是上下级，
也不是平级，我觉得应该是多理
解、多沟通、多尊重吧。”

王淑伟说，工作划分上我们
是各干各的，这个有分工。但是实
际工作中，我们居委会也有求助
工作站帮忙的地方，工作站也有
希望我们配合工作、做协调的时
候，这分不了很细。“但是公权力
一定要在法律的范围内实行，不
能越权。”

薛洪德对铜陵社区负责人
兼任居委会主任的做法很不认
同。
“起初我们也想过，让副站

长兼任居委会副主任，但是我们
发现这在法理上理不顺。成立工
作站，就是要把行政与居民自治
分开，如果一个公务员又是政府
负责人又是居民自治代表，那就
等于没分开。”
薛洪德说，有一种说法认为，

政府管理的事情越多，给予居民自
治的空间就越小。但在市南区，行
政权力在基层完全限定在了80项
行政服务项目当中。“法律赋予你
的权责要做，没有赋予的就不能侵
犯居民的自治领域。”
“我们在改革开放以前只有

政府，没有市场和社会。经过三

十年的改革开放，我们有政府
了，有市场了，但是还没有社会。
我们现在从社会基层组织开始
做起。”市南区政府一位官员告
诉记者，有提供公共服务的基层
政府，有提供市场服务的企业组
织，还有自我服务和管理的居委
会，行业协会等等，这就是未来
中国社区的大致模样。而政府现
在能做的，便是将行政权力沉到
基层，回归社会，在法律框架内
为居民服务，以此再引导居民自
治，完善社会化服务。
“在社区当中，公权力和民

众自治的力量有时是此消彼长，
但也要根据实际情况判断它的
好坏。”青岛市社科院城市所副
所长冷静说，在市场尚不发达，
居民需求还无法通过市场满足
的时候，简单谈居民自治还为时
尚早。与其强调去行政化，不如
规范行政化。

冷静强调，社会管理和居
民自治不仅要根据社会发展程
度，还应该根据当地风俗和社
会环境。“简单地说，铜陵模
式适合小城市，但是否适合大
城市还有待探索。现在简单强
调立刻撤销街道办还不科学，
当居民自治还没有发达到那个
程度时，让居民自治直接面对
市区政府太不现实，而且缺少
了街道办这样的社会预警和矛
盾缓冲层未必是好事，因此撤
与不撤街道办最终要看是否符
合社会发展的要求。”

街道办的
“加法模式”

文/片 本报记者 张榕博

当安徽铜陵市在全市范围内撤销街道
办，为基层政府做减法时，在青岛市市南区，
一场街道办的改革却从“加法”做起，同样取
得了很好的效果。街道办撤还是不撤？

▲仰口路社区政府工作站站长薛洪德（左）和居委会主任王淑伟在商量工作。

▲湛山社区居委会和政府工作站都在这座楼里办公。


